

В. В. КАМИНСКИЙ (Ашдод, Израиль)
независимый исследователь

Д. И. ПЕТИН (Омск)
Исторический архив Омской области,
Омский государственный технический университет

**ГЕНЕРАЛ–ЛЕЙТЕНАНТ Л. П. ТИМАСHEV (1864–1932):
СТРАНИЦЫ СЛУЖЕБНОЙ БИОГРАФИИ**

Аннотация: Данная публикация представляет собой исследование по практической генеалогии, посвящённое изучению жизненного пути кадрового офицера Русской императорской армии, участника Первой мировой и Гражданской войн, впоследствии служившего в Красной армии и оставшегося в Советской России. Работа написана на основе справочно-информационных источников общего доступа и отдельных неопубликованных документов, выявленных авторами.

Ключевые слова: Первая мировая война, Гражданская война, казачество, генералитет, офицерство, РККА, генеалогия.

V. V. KAMINSKIY (Ashdod, Israel)
independent researcher

D. I. PETIN (Omsk)
Historical archive Omsk region,
Omsk state technical university

**GENERAL–LEITENANT L. P. TIMASHEV (1864–1932):
PAGES OF OFFICIAL BIOGRAPHY**

Annotation: This publication is a study on practical genealogy, devoted to the study of the career path of a career officer of the Russian Imperial Army, a participant in the First World War and the Civil War, who later served in the Red Army and remained in Soviet Russia. The work is written on the basis of reference information sources of general access and certain unpublished documents, identified by the authors.

Keywords: First World War, Civil War, The Cossacks, the officers, generals, Red Army, genealogy.

Генералитет и офицерский состав антибольшевистских сил востока России и его дальнейшая судьба уже неоднократно привлекали внимание современных исследователей. Но отдельным блоком в историографии этого вопроса стала профессиональная деятельность и жизнь тех генералов и офицеров, како-

вые накануне или уже в период Гражданской войны перешел служить в ряды Красной армии, и чья жизнь впоследствии была связана с Советской Россией. На сегодняшний день мы можем привести ряд примеров солидных биографических публикаций [1, 2, 3, 4, 5] и справочных изданий (хотя последние «грешат» практически полным отсутствием научно-справочного аппарата) [6, 7]. Большая часть из них была подготовлена в междисциплинарном видении на стыке военной истории, источниковедения и практической генеалогии. Тем не менее, невзирая на очевидные успехи историографии, ряд персоналий оказываются пока еще без должного внимания исследователей. Таким примером является генерал Л. П. Тимашев, чья судьба выбрана нами для освещения в нашей работе. Леонид Петрович Тимашев родился 10 мая 1864 г. [8]. Происходил он из оренбургских казаков, причисленных к войсковому сословию станицы Сакмарской 1-го военного отдела Оренбургского казачьего войска. Отец нашего героя был служилым дворянином в чине коллежского асессора [9].

Юный Леонид получил начальное образование в стенах Оренбургского Неплюевского кадетского корпуса. 24 августа 1882 г. по окончании названного учебного заведения он поступил на военную службу, став юнкером 3-го Александровского военного училища, которое наш герой окончил в 1884 г. (по 1-му разряду). По окончании училища Леонид Тимашев был выпущен в комплект Оренбургских казачьих полков. Службу проходил в 4-м и 1-м Оренбургских казачьих полках (в последнем – в 1891 – 1896 гг.). Молодой офицер, как тому и полагалось, рос в чинах: хорунжий (ст. 14 августа 1884 г.), сотник (ст. 7 декабря 1885 г.), подъесаул (ст. 17 ноября 1891 г.).

В 1896 г. в карьере Л. П. Тимашева произошло важное событие: он окончил 2 класса самого престижного военно-учебного заведения Российской империи – Академии Генерального штаба (по 1-му разряду). После этого он был переведен в 6-й Оренбургский казачий полк, где в течение 1 года и 8 месяцев командовал сотней (то есть проходил так называемый «ротный ценз»). В период с 18 февраля 1899 г. по 1903 г. наш герой служил в Оренбургском казачьем юнкерском училище в должности младшего офицера (всего 4 года и 10 месяцев). 1 июля 1902 г. Л. П. Тимашев был произведен в есаулы. В период с 10 декабря 1903 г. по 1906 г. герой настоящей статьи исправлял дела старшего адъютанта войскового штаба Оренбургского казачьего войска, а с 7 февраля по 7 августа 1906 г. являлся временно исправляющим дела начальника штаба Оренбургского казачьего войска. Затем есаул Тимашев был переведен из родного Оренбуржья в Гатчину, где с 31 августа 1906 г. командовал 2-й Оренбургской казачьей сотней Лейб-Гвардии Сводно-Казачьего полка [10].

Этот перевод обусловил переименование Л. П. Тимашева 29 ноября 1906 г. в подъесаулы гвардии, а 6 декабря 1906 г. – в есаулы гвардии. 28 ноября 1911 г. Леонид Петрович был произведен в полковники (за отличие). С этого момента и до 29 июля 1912 г. полковник Тимашев командовал Оренбургским казачьим дивизионом в Гельсингфорсе [11]. В рамках вышеуказанной служебной карьеры нашего героя удалось выявить дополнительный факт: в 1908–1910 гг. Леонид Петрович был членом ревизионной комиссии в офицерском экономическом обществе [12].

С 29 июля 1912 г. Леонид Петрович стал командиром 1-го Оренбургского казачьего полка. Пребывая в данной должности, наш герой вступил в Первую мировую войну. Но уже с 25 июля 1915 г. Л. П. Тимашев командовал 2-й бригадой, входившей в состав 10-й кавалерийской дивизии. Высочайшим приказом от 3 февраля 1915 г. он был награжден орденом Св. Георгия 4-й степени за бой 8 августа 1914 г. у села Ярославце, в котором наш герой лично повел полк в атаку и выбил австрийцев из двух деревень, захватив 2 пулемета. Аналогичным приказом от 25 августа 1916 г. Л. П. Тимашев был награжден Георгиевским оружием за бой 6 июня 1916 г. на реке Серет, где с двумя кавалерийскими полками и артиллерийской батареей вышел по горной дороге во фланг австрийцев и выбил их из двух населенных пунктов, захватив более сотни пленных [13, 14].

2 января 1915 г. наш герой получил производство в генерал-майоры за боевые отличия: в результате конной атаки 17 августа 1914 г. у местечка Янчен были захвачены пленные и орудийная австрийская мортирная батарея из четырех орудий [15]. Но по другим данным (представленным без какой-либо ссылки на источник), в генерал-майоры Л.П. Тимашев был произведен 30 декабря 1914 г. – за боевые отличия [16].

24 марта 1917 г. генерал-майор Тимашев получил должность командующего 2-й Оренбургской казачьей дивизией [17]. Это назначение стало последним в службе нашего героя в рядах «старой» армии. За службу в «добольшевистской» армии Л. П. Тимашев получил следующие награды: ордена Св. Станислава 3-й ст. (1898 г.), Св. Анны 3-й ст. (1903), Св. Станислава 2-й ст. (1906 г.); Св. Анны 2-й ст. (1909 г.), Св. Владимира 4-й ст. (1912 г.), Св. Владимира 3-й ст. с мечами (1914 г.), Св. Георгия 4-й ст. (1915 г.), мечи к ордену Св. Станислава 2-й ст. (1916 г.), Св. Станислава 1-й ст. с мечами (1915 г.), Св. Анны 1-й ст. с мечами (1916 г.), Св. Владимира 2-й ст. с мечами (1917 г.). В 1916 г. наш герой удостоился одной из почётных русских военных наград – Георгиевского оружия. Также Л. П. Тимашев был награждён медалями в память Коронации 1883 г., в память царствования Александра III, за труды по 1-й Всеобщей переписи населения, в память 300-летия Дома Романовых [18].

Чем занимался генерал Тимашев на рубеже 1917-1918 гг. нам установить не удалось. В то же время, известно, что после начала Гражданской войны Леонид Петрович оказался в рядах антибольшевистских вооруженных сил востока России. С 20 июля 1918 г. он получил должность начальника управления военно-учебных заведений Оренбургского военного округа. 15 ноября 1918 г. наш герой был произведен в генерал-лейтенанты. В период с марта по 23 мая 1919 г. Л. П. Тимашев занимал должность главного начальника Оренбургского военного округа, затем возглавлял этапно-хозяйственный отдел штаба Юго-Западной армии белых, являлся помощником атамана Оренбургского казачьего войска и членом Оренбургского хозяйственного правления. После захвата красными Троицка генерал Тимашев в августе 1919 г. отступил (по другим данным – выехал) в Омск с войсками А. В. Колчака [19].

Впоследствии генералу Тимашеву на рубеже 1919-1920 гг. довелось испытать и трудности отступления колчаковской армии в Сибирском «ледяном» походе, в ходе которого под Красноярском наш герой попал в «красный»

плен [20]. Однако вскоре Леонид Петрович был освобожден. Он вернулся в родной Оренбург, где, перейдя в Красную армию, стал служить преподавателем топографии в Оренбургском военном училище [21].

14 мая 1920 г. наш герой был арестован по обвинению в контрреволюционной деятельности. Стоит оговориться, что аресту и обвинениям за службу в «белой» армии подверглись тогда еще некоторые военспецы РККА, служившие на востоке России (А. В. Беклемишев, Н. Н. Артамонов, А. М. Поспеев) [22, 23]. Однако из-за недостаточности собранных следствием улик 25 октября 1921 г. Омской губернской ЧК дело Л. П. Тимашева в итоге было прекращено, а сам он вышел на свободу [24].

Дальнейшие семь лет жизни бывшего белого генерала были связаны с Омском. Здесь он продолжал преподавать в военных школах, будучи для РККА ценным и опытным специалистом. В частности, с 18 июня 1923 г. Леонид Петрович состоял начальником учебной части 1-ой школы комсостава ЧОН (до ее закрытия) [25]. Из рядов РККА Л. П. Тимашев был демобилизован по старости. Но затем еще некоторое время отставной военспец преподавал в Омской пехотной школе и в водном техникуме. Кроме того, следует отметить, что Леонид Петрович состоял в 1920-е гг. в профсоюзе водников, но, оставался беспартийным [26]. В период с 19 апреля 1924 г. по 29 июня 1925 г. наш герой служил в Омском кредитном товариществе, совмещая обязанности кассира и председателя Совета учреждения; был уволен по сокращению штатов [27].

Известно, что вместе с Л. П. Тимашевым в Омске проживали его супруга Анна Павловна (1869–1928 гг.) и дети – Александр, София, Маргарита, Георгий, Сергей, Павел. Все они в 1920-е гг. были служащими советских учреждений. Между тем, известно, что в годы Гражданской войны в нашей стране двое сыновей Л. П. Тимашева были офицерами и воевали на стороне антибольшевистского движения. Так, Александр Леонидович Тимашев за участие в Первой мировой войне имел боевые награды, а в Гражданскую войну служил в колчаковской армии помощником командира полка в чине ротмистра [28]. А. Л. Тимашев был арестован 2 ноября 1934 г. в Москве по обвинению в контрреволюционной деятельности. По приговору ОСО при НКВД СССР он провел 5 лет в лагере под Воркутой. Вышел на свободу в 1939 г. [29].

Другой сын Л. П. Тимашева, Георгий, весной 1925 г. привлекался к уголовной ответственности, будучи обвинен в получении взятки, но был отпущен за недоказанностью обвинения [30]. В 1926 г. вместе со своим отцом Георгий Тимашев за службу в белой армии был лишён избирательных прав. Однако после представления личных ходатайств и на основании соответствующего постановления Омской городской избирательной комиссией от 16 декабря 1926 г. Л. П. Тимашев и Г. Л. Тимашев были восстановлены в избирательных правах [31]. Младший сын Л. П. Тимашева, Павел, непродолжительное время с июня 1922 г. служил курьером в Карской товарообменной экспедиции [32].

После смерти А. П. Тимашевой в 1928 г. ее супруг Леонид Петрович переехал к сыну Сергею, жившему тогда в Москве. В 1932 г. Леонид Петрович Тимашев ушел из жизни. Его прах был захоронен на Ваганьковском кладбище. Могила Л. П. Тимашева впоследствии была утрачена [33].

Прокуратурой Омской области 18 октября 2000 г. Леонид Петрович Тимашев за арест от 14 мая 1920 г. был посмертно реабилитирован [34].

Библиографический список

1. Каминский В. В. Генерального штаба генерал-майор М. Е. Солнышкин: от храброго терского казака и «мятежника-корниловца» к добросовестному служаке в провинциальных штабах Красной Армии. 1914-1924 гг. // Новейшая история России. 2014. № 3. С. 132-144.

2. Каминский В. В. Генерального штаба генерал-лейтенант Н. Н. Стогов – добросовестный военный специалист красной армии или заведомый «вредитель» в ее рядах? // Новейшая история России. 2015. № 1. С. 59-70.

3. Каминский В. В., Вереме́нко В. А. Дворянская семья Барановских на сломе эпох // Новейшая история России. 2016. № 3. С. 64-83.

4. Каминский В. В., Петин Д. И. Русский артиллерист А. В. Беклемишев на службе в четырех армиях: опыт историко-биографического исследования // Вестник архивиста. 2016. № 3. С. 266-299.

5. Петин Д. И., Каминский В. В. Генерал–майор Генштаба Н. Н. Артамонов (1872–1937): биография сквозь призму новых источников // Вестник архивиста. 2017. № 3. С. 274–300.

6. Волков Е. В., Егоров Н. Д., Купцов И. В. Белые генералы Восточного фронта Гражданской войны. М., 2003.

7. Купцов И. В., Буяков А. М., Юшко В. Л. Белый генералитет на Востоке России в годы Гражданской войны. Биографический справочник. М., 2011.

8. Список полковникам по старшинству. Составлен на 1914 г. СПб., 1914. С. 891.

9. Картотека А. А. Лихотворика Тимашев Леонид Петрович. URL: <http://www.grwar.ru/persons/persons.html?id=1529> (дата обращения 25.05.2017).

10. Список полковникам по старшинству. Составлен на 1914 г. СПб., 1914. С. 891.

11. Купцов И. В., Буяков А. М., Юшко В. Л. Белый генералитет... С. 545.

12. ГИАОО. Ф. Р-486. Оп. 1. Д. 207. Л. 8.

13. Высочайшие приказы о чинах военных. 1916. 25 августа. С. 29.

14. Купцов И. В., Буяков А. М., Юшко В. Л. Белый генералитет... С. 545.

15. Картотека А. А. Лихотворика Тимашев Леонид Петрович; Разведчик (Пгд). 1915. 27 января. № 1264. С. 1.

16. Купцов И. В., Буяков А. М., Юшко В. Л. Белый генералитет... С. 544.

17. Купцов И. В., Буяков А. М., Юшко В. Л. Белый генералитет... С. 545; Картотека А. А. Лихотворика Тимашев Леонид Петрович.

18. Картотека А. А. Лихотворика Тимашев Леонид Петрович.

19. Купцов И. В., Буяков А. М., Юшко В. Л. Белый генералитет... С. 545. ГИАОО. Ф. Р-486. Оп. 1. Д. 207. Л. 8.

20. Купцов И. В., Буяков А. М., Юшко В. Л. Белый генералитет... С. 545; Картотека А. А. Лихотворика. Тимашев Леонид Петрович.

21. Купцов И. В., Буяков А. М., Юшко В. Л. Белый генералитет... С. 545.

22. Каминский В. В., Петин Д. И. Русский артиллерист А. В. Беклемишев на службе в четырех армиях: опыт историко-биографического исследования // Вестник архивиста. 2016. № 3. С. 283.

23. Петин Д. И., Каминский В. В. Генерал-майор Генштаба Н. Н. Артамонов (1872–1937): биография сквозь призму новых источников // Вестник архивиста. 2017. № 3. С. 284.

24. Купцов И. В., Буяков А. М., Юшко В. Л. Белый генералитет... С. 545.; Картотека А. А. Лихотворика. Тимашев Леонид Петрович.

25. РГВА. Ф. 25844. Оп. 1. Д. 17. Л. 139. ГИАОО. Ф. Р-486. Оп. 1. Д. 207. Л. 8. Картотека А. А. Лихотворика. Тимашев Леонид Петрович.

26. ГИАОО. Ф. Р-486. Оп. 1. Д. 207. Л. 8об.

27. ГИАОО. Ф. Р-486. Оп. 1. Д. 207. Л. 1, 5, 12, 14.

28. ГИАОО. Ф. Р-217. Оп. 3. Д. 46. Л. 43–46.

29. Жертвы политического террора в СССР. URL: <http://lists.memo.ru/index19.htm>. (дата обращения 25.05.2017).

30. ГИАОО. Ф. Р-1198. Оп. 2. Д. 1. Л. 1–16.

31. ГИАОО. Ф. Р-235. Оп. 7. Д. 5. Л. 8, 18об.; Ф. Р-270. Оп. 2. Д. 16. Л. 4об.

32. ГИАОО. Ф. Р-1886. Оп. 1. Д. 1. Л. 48.

33. Волков С. В. Офицеры Российской Гвардии. Опыт мартиролога. М., 2002. С. 475. Картотека А. А. Лихотворика. Тимашев Леонид Петрович.

34. Забвению не подлежит. Книга памяти жертв политических репрессий Омской области. Т. 8. Омск, 2003. С. 84.

Л. Г. КАПУСТИН (Муром)
независимый исследователь

**«ГОСПОДА ОФИЦЕРЫ И ПАРТИЗАНЫ
ВНЕ ВСЯКОЙ ПОХВАЛЫ»:
КОМАНДИРЫ КАВАЛЕРИЙСКИХ ЧАСТЕЙ АТАМАНА
И. Н. КРАСИЛЬНИКОВА**

Аннотация: В настоящей статье предпринята попытка реконструировать основные вехи биографии трех командиров кавалерийских частей Партизанской бригады атамана И. Н. Красильникова на различных этапах ее существования. Кратко дано представление о том, что собой представляла кавалерия бригады в различные периоды.

Ключевые слова: белая армия, Гражданская война, кавалерия, казаки, Сибирь.

L. G. KAPUSTIN (Murom)
independent resecher

COMMANDERS OF ATAMAN I. N. KRASILNIKOV'S CAVALRY UNITS

Annotation: This paper we attempt to reconstruct the biographies of three major milestones commanding cavalry units Partisan Brigade Ataman I. N. Krasilnikov at various stages of its existence. Briefly been given an idea of what a cavalry brigade in different periods.

Keywords: white army, civil war, cavalry, cossacks, Siberia.

История любого вооруженного формирования, особенно периода Гражданской войны – это, прежде всего, живые люди, которые и делали ту или иную воинскую часть уникальной, составляли ее гордость или позор. Командир – лицо части, он во многом определял ее облик и настроения внутри воинского коллектива. Данный материал – попытка дать базовое представление о том, кто стоял во главе кавалерийских частей партизанского отряда – бригады атамана И. Н. Красильникова на примере людей, руководивших кавалерией на различных этапах ее существования – сотни, дивизиона, полка. Партизанский отряд есаула И. Н. Красильникова начинает складываться на основе подпольной организации, возникшей примерно в январе 1918 г. в Омске [1]. Основой конспиративной ячейки были офицеры-фронтовики [2]. К весне 1918 г. формирование было перенесено в район станиц Новой и Черемуховской Иртышской линии СКВ, недалеко от Омска. Окончательно отряд и, соответственно, кавалерийская часть – Отдельная Конная сотня отряда оформилась в Омске в первой половине июня 1918 г., однако, по сути, процесс формирования в условиях Гражданской войны происходил перманентно.

Насчитывая изначально около 50 сабель, часть приняла активное участие в боях под Нижнеудинском, участвовала во взятии ст. Шебарта в тылу у красных (26 июня 1918 г.); одной из первых вошла в Иркутск (11 июля 1918 г.), воевала на Прибайкальском фронте, дойдя до Читы (26 августа 1918 г.). С окончанием кампании на восточном направлении, 8 сентября 1918 г. по приказу полковника А. Н. Пепеляева Конную сотню отряда есаула И. Н. Красильникова перебросили в Омск [3]. Часть сотни под командованием есаула И. М. Жадовского, состоявшая из кавалерийских офицеров и казаков-добровольцев осталась в Забайкалье и развернулась в конную сотню, вошедшую в состав Особого Манчжурского отряда атамана Г. М. Семенова. В дальнейшем к марту 1919 г. эта сотня (существенно пополненная) в 150 сабель составит основу 1-го Приамурского конного Атамана Семенова полка 1-й Манчжурской Сводной Атамана Семенова дивизии. Оставшаяся часть Конной сотни, где были казаки СКВ, вернулась в Омск к началу октября 1918 г.

Первым командиром кавалерии атамана И. Н. Красильникова стал подъесаул СКВ Семен Михайлович Попов. Он родился 21 января 1896 г. в Омске в семье коллежского асессора СКВ ст. Атаманской. В 1914 г. он окончил Сибирский кадетский корпус и 1 декабря 1914 г. – Николаевское кавалерийское училище, выпущен хорунжим в 7-й Сибирский казачий полк (3-й очереди), входивший в состав 2-й бригады Сибирской казачьей дивизии. В начале декабря полк отбыл в действующую армию на Северо-Западный фронт, где вошел в состав 1-го Сибирского армейского корпуса генерала М. М. Плешкова [4]. В этом полку С. М. Попов и воевал всю Великую войну.

Высочайшим приказом о чинах военных от 6 июля 1916 г. на основании Приказа по Военному Ведомству № 681 (Ст. 1) он был произведен в сотники (старшинство 1 мая 1916 г.), командовал сотней 7-го Сибирского казачьего полка [5]. Приказом Временного Правительства Армии и флоту о чинах военных от 20 сентября 1917 г. Приказом по Военному Ведомству 1915 г. № 681 (Ст. 1) С. М. Попова произвели в подъесаулы (старшинство с 1 мая 1917 г.) [6].

После развала фронта С. М. Попов вернулся на родину, в Омск, где, по всей видимости, вступил в одну из подпольных офицерских организаций, готовивших выступление против утвердившейся советской власти. С началом выступления Чешско-Словацкого корпуса в конце мая 1918 г. и занятия Омска 7 июня 1918 г. подъесаул С. М. Попов встает во главе формирующейся кавалерии Отряда Особого назначения есаула И. Н. Красильникова, насчитывавшей по сути лишь конный взвод. Вероятно, после возвращения в Омск, в октябре 1918 г. С. М. Попов сложил с себя должность командира Конной сотни, оставшись, тем не менее, в составе красильниковских частей.

Незадолго до возвращения подъесаула С. М. Попова в Омск в его жизни произошло радостное событие – 3 сентября 1918 г. в Иркутске он женился на Зое Яковлевне Чердынцевой [7]. В 1919 г. С. М. Попов еще некоторое время продолжал состоять в Отдельной Партизанской имени есаула И. Н. Красильникова бригаде, но числился по СКВ. Приказом Верховного Правителя и Верховного Главнокомандующего от 12 мая 1919 г. «за отличия в делах против неприятеля» он был произведен в есаулы со старшинством с 7 июня 1918 г. [8]. В

дальнейшем, в 1919 г. есаул С. М. Попов занимал должность командира сотни в 1-м Сибирском казачьем полку, с которым участвовал в Великом Сибирском Ледяном походе; попал в плен 6 января 1920 г. в с. Дрокино под Красноярском. В феврале 1920 г. есаул С. М. Попов был арестован, 21 мая 1920 г. за службу в белой армии был приговорен Омской губЧК, к высшей мере наказания и расстрелян 5 июня 1920 г. в Омске. Реабилитирован Семен Михайлович был только 5 ноября 1993 г. [9].

Вторая половина осени – зима 1918-1919 гг. ознаменовалась активным военным строительством на востоке России, связанным с реструктуризацией военной и гражданской власти – созданием Временного Всероссийского правительства (Директории), а вскоре приходом к власти Верховного Правителя – адмирала А. В. Колчака, а также с ситуацией на фронте. В ходе создания более стройной структуры вооруженных сил мелкие добровольческие, партизанские отряды сводились в регулярные части с четкой структурой.

Согласно Приказанию командующего 2-го Степного корпуса от 1 ноября 1918 г. [10] и последовавшему затем Приказу по 2-му Степному корпусу № 188 от 2 ноября 1918 г. [11] в ходе реорганизации Партизанского отряда особого назначения ставшего уже подполковником атамана И. Н. Красильникова в Партизанскую бригаду, кавалерия должна была быть представлена Отдельным Конным дивизионом. Вскоре началось его формирование, для чего в Омске была создана команда пополнения. В то же время осенью 1918 г. из отряда в целом и кавалерии в частности происходит отток казаков в части своего войска, на смену им приходят неказачьи офицеры и добровольцы.

В декабре 1918 г. в дивизион вошел немногочисленный Иркутский гусарский полк, который до того хотели включить в 1-ю кавалерийскую дивизию генерала Д. Я. Миловича. Партизанская бригада 3 декабря 1918 г. получила приказ Ставки следовать «на восток: в Иркутск и далее» и 6 декабря выехала по железной дороге для усиления группировки войск, что могла быть задействована в конфликте адмирала А. В. Колчака с атаманом Г. М. Семеновым, не признавшим власть Верховного правителя. Прибыв в Иркутск не позднее 10 декабря 1918 г. части расположились в городе (штаб, тыловые учреждения) и на линии железной дороги Иркутск – ст. Иннокентьевская.

Кавалеристы стали первой частью бригады, направленной на Канско-Тайшетский фронт, будучи откомандированы в конце декабря 1918 г. в Канск, в распоряжение начальника всех отрядов, действовавших в Енисейской губернии, а в первые дни января 1919 г. они вступили в бой с партизанами. В январе-июне 1919 г. красильниковские кавалеристы были задействованы в антипартизанских операциях в Енисейской и Иркутской губерниях.

С развертыванием кавалерии в Отдельный Конный дивизион его командиром становится Александр Семенович Сумароков – не казачий и не кавалерийский офицер. Вопрос, почему подъесаул С. М. Попов – опытный казачий офицер, прошедший почти всю Первую мировую войну, создавший кавалерию партизанского отряда и руководившей ей всю летнюю кампанию 1918 г. был отстранен от командования и заменен другим человеком, при этом оставшись в бригаде, пока остается открытым. Возможно, причиной этого были

некие интриги в офицерской среде бригады, что было нередким явлением вообще для белой армии, либо некие личные причины, заставившие С. М. Попова оставить свой пост. Известная нам информация об А. С. Сумарокове отрывочна. Александр Семенович служил стрелком 25-го Сибирского стрелкового запасного полка, был командирован в 1-ю Омскую школу прапорщиков, которую окончил 17 января 1917 г., и был направлен в 5-ю Сибирскую стрелковую запасную бригаду (вероятно, в свой прежний полк), стоявший в Томске.

С началом Гражданской войны на востоке России А. С. Сумароков в июле – сентябре 1918 г. служил бухгалтером в агитационно-вербовочном отделе штаба Народной Армии в Уфимской губернии [12]. С развалом фронта на Волге и отступлением из Приуралья А. С. Сумароков, по всей видимости, добрался до Омска, где вступил в бригаду И. Н. Красильникова, где и занял пост командира формирующегося Отдельного Конного дивизиона, вероятно с ноября 1918 г. (первое известное на сегодняшний день факсимиле А. С. Сумарокова как командира части датировано 16 ноября 1918 г. [13]).

Пока неясно, как А. С. Сумароков получил чин ротмистра (вероятно, будучи переименован из пехотного чина капитана либо произведен уже приказом по Партизанской бригаде). Вместе с дивизионом в начале декабря 1918 г. ротмистр А. С. Сумароков направляется на антипартизанский фронт в Енисейскую губернию и в январе 1919 г. командует сменившим название – Иркутским гусарским – дивизионом Партизанской бригады в боях с партизанами у деревень Кой, Талая, Новониколаевская, Ухтановская, Перовская. Ротмистр Сумароков докладывал И. Н. Красильникову об этих боях: «Господа офицеры и партизаны вне всякой похвалы» [14].

В том же месяце за допущенные насилия, грабежи (отобрание у мирного населения, будто бы для перевозки раненых, конфискация фуража и продуктов довольствия, лошадей; избиение нагайками несогласных и протестовавших против этих действий, в единичных случаях – расстрелы жителей) и падения дисциплины части, А. С. Сумароков отстранен от командования дивизионом и арестован. Тем не менее, А. С. Сумароков с частью своих офицеров приехал в Иркутск и вызвал на дуэль капитана А. В. Шемякина (врио командира бригады), которого считал виновным в аресте и отстранении от командования, послав к нему двух своих офицеров в качестве секундантов. Но вызов принят не был и дуэль не состоялась. В Иркутске Сумароков снова был арестован и отправлен в Омск, где содержался под арестом на гауптвахте, затем был освобожден, получил чин подполковника и был отправлен с некими поручениями на восток [15]. Дальнейшая его судьба пока неизвестна.

После взятия 17 июня 1919 г. с. Тасеево – центра красных партизан на севере Енисейской губернии – бригада получила небольшой отдых, после чего была переформирована в Отдельную Егерскую бригаду, а Отдельный Конный дивизион начал переформирование в Конно-Егерский полк.

С весны 1919 г. еще в бытность части дивизионом ее возглавил есаул СКВ Степан Евдокимович Гаруцо. Он родился 1 августа 1895 г., в Ананьевском уезде Херсонской губернии и происходил из местных крестьян. Окончив Николаевскую гимназию и Елисаветградское кавалерийское училище 1 октября

1915 г., С. Е. Гаруцо был выпущен прапорщиком в 3-ю Сибирскую запасную сотню, развернутую с началом войны для подготовки пополнения для действовавших на фронте полков СКВ. Высочайшим приказом от 12 мая 1916 г. на основании Приказа по Военному Ведомству 1914 г. № 689 С. Е. Гаруцо производится в чин хорунжего со старшинством с 1 февраля 1915 г. [16] 2-го Сибирского казачьего полка, входившего в состав Отдельной Сибирской казачьей бригады, действовавшей на Кавказском фронте Великой войны. В этом полку офицер служил до окончания войны командиром сотни, а позднее адъютантом полка. Позднее Приказом по Армии и Флоту от 3 сентября 1917 г. уже сотнику (получил чин в том же году) С. Е. Гаруцо за отличия было установлено старшинство в чине хорунжего на основании Приказа по Военному ведомству 1915 г. № 681 (Ст. 5 и 8) с 1 февраля 1914 г. [17].

После окончательного развала фронта сотник С. Е. Гаруцо приезжает в Омск, и в 1918 г. поступает добровольцем в Конную сотню партизанского отряда есаула И. Н. Красильникова, по некоторым данным, исполняя недолго обязанности личного адъютанта атамана И. Н. Красильникова [18]. Примечательно, что сотник С. Е. Гаруцо был поручителем на венчании у командира сотни подъесаула С. М. Попова в Иркутске.

К июню 1919 г. есаул Гаруцо возглавлял конный дивизион бригады, сменив (если не считать временно и эпизодически командовавших частью офицеров) на этом посту так бесславно закончившего свое командование ротмистра А. С. Сумарокова. Именно при С. Е. Гаруцо дивизион переформируется в Конно-Егерский полк и под его командованием прошел Великий Сибирский Ледяной поход. После чего уже войсковой старшина С. Е. Гаруцо (по другим данным – полковник [19]) служил в войсках Российской Восточной окраины и Дальневосточной армии в 1920 г., а затем эмигрировал в Китай (жил в 1921 г. в Шанхае, в 1926 г. – в Харбине). С 1937 г. жил в США, работал инженером-оптиком, был Членом Общества Ветеранов Великой войны. С. Е. Гаруцо был женат, имел сына. Умер 16 января 1964 г. в Лос-Анджелесе [20].

Конно-Егерский полк формировался, по всей видимости, за счет боевой части кавалерии (на 18 марта 1919 г. – 75 сабель [21]), а также команды пополнения кавалерии, созданной в 1918 г. в Омске и кадрового резерва бригады в Иркутске. Если принять, что штаты для кавалерийских частей, введенные в январе 1919 г., остались без изменений, то полк предполагался как 4-х эскадронный с пулеметной, саперной и нестроевой командами, телефонным и подрывным взводами. В реальности же видится весьма сомнительным, что все эти подразделения были сформированы, т.к. уже к началу сентября, еще до отправки на фронт всей бригады, полк спешно был переброшен на Тобол, где положение для белых частей было весьма сложным. С 7 сентября 1919 г. конные егеря были приданы 1-й кавалерийской дивизии, входившей в состав Северной группы 2-й армии, где отличились в бою 9-10 сентября, захватив в с. Медведевское штаб 2-й бригады 29-й стрелковой дивизии РККА и находившиеся здесь же тыловые учреждения (в плен попало до 500 человек [22]).

Вместе с 1-й кавалерийской дивизией Конно-егерский полк не позднее 13 сентября 1919 г. был передан в 1-ю армию в оперативное подчинение ко-

мандующего 1-й Сибирской стрелковой дивизией генерала Б. М. Зиневича и до прибытия всей 1-й Егерской бригады (не позднее 9 октября) оставался при кавалерии, и влившись в свою бригаду, отличившись в боях 17-18 октября 1919 г. районе Падун-Семеново-Марково против 253-го полка РККА [23].

19 октября 1919 г., конные егеря вместе со всей своей бригадой были приданы 1-й Сибирской стрелковой дивизии. А 27 октября 1919 г. Конно-Егерский полк вошел в арьергард 1-й армии (отдельно от частей своей бригады), и действовал совместно с 1-м Сибирским стрелковым полком 1-й Сибирской стрелковой дивизии и командами конных разведчиков 2-й Сибирской стрелковой дивизии (под общим командованием полковника Н. П. Ластовского). Сводное соединение усилили двумя легкими орудиями. Названные части прикрывали отступление других полков, постепенно отступая до Ишима [24]. Остатки полка приняли участие в Великом Сибирском ледяном походе зимы 1919-1920 гг., предположительно составив конно-егерский батальон в Забайкалье в 1920 г., а в 1921 г. возродившись в виде Пешего эскадрона имени атамана Красильникова в Приморье.

Перипетии военной судьбы кавалерии атамана И. Н. Красильникова оказали прямое влияние и на состав командующих Конной сотни – Отдельного Конного дивизиона – Конно-Егерского полка. Если на начальном этапе – в июне-августе 1918 г. в сотне было значительно присутствие казаков, а командиром Конной сотни был также подъесаул СКВ, что очень характерно, то начиная с сентября и позднее их становится все меньше и меньше, а командный состав, в т.ч. и командующий дивизионом (позднее – эскадроном) в Приморье – уже армейские офицеры военного времени. Тем не менее, из трех командиров кавалерийских частей, наиболее продолжительное время осуществлявших командование на уровне сотни, затем дивизиона и, наконец, полка – двое были офицерами СКВ, хоть и военного времени, но получившие военное образование в Николаевском и Елизаветградском кавалерийских училищах. Все трое были молодыми людьми возрастом не более 24 лет; все были так или иначе связаны с Омском и Сибирью – родились, учились или служили здесь. Их судьба, как и судьба всего Белого дела в России оказалась трагичной – эмиграция или гибель. Новые документальные находки, возможно, позволят дать более объективный взгляд на личности командиров-кавалеристов.

Библиографический список

1. Шулдяков В. А. Новые данные о белом подполье Омска в 1918 г. // Третьи Ядринцевские чтения. Материалы III Всероссийской научно-практической конференции (Омск, 26-28 ноября 2015 года). Омск, 2015. С. 149–151.
2. Петин Д. И. Николай Батюшкин: биографические источники в реконструкции жизненного пути харбинского белоэмигранта // Вестник архивиста. 2016. № 2. С. 260–261.
3. РГВА. Ф. 39509. Оп. 1. Д. 1. Л. 10.

4. Березовский Е. П. Сибирское войско и Великая война // Сибирский казак (Харбин). 1941. С. 11.
5. Высочайшие приказы о чинах военных Т. 7. Пгд, 1916. С. 11.
6. Из приказов Временного Правительства Армии и Флоту о чинах военных от 19 и 20 сентября 1917 г. и из дополнения к приказу от 8 июля 1917 г. // Армия и флот Свободной России (Пгд). 1917. 5 октября. С. 3.
7. Архив ЗАГС г. Иркутск. ИНН 136. Л. 76.
8. РГВА. Ф. 39499. Оп. 2. Д. 2. Л. 127.
9. Книга памяти Омской области. Режим доступа: <http://lists.memo.ru/d27/fl14.htm> (дата обращения 27.07.2017).
10. ГАРФ. Ф. Р-176. Оп. 2. Д. 38. Л. 122, 267.
11. РГВА. Ф. 40215. Оп. 1. Д. 163. Л. 37–41.
12. ГАРФ. Ф. 670. Оп. 1. Д. 12.
13. ГИАОО. Ф. Р-1568. Оп. 1. Д. 4. Л. 22.
14. Партизанское движение в Сибири. Т. 1. М.-Л., 1925. С. 51.
15. ЦА ФСБ. Ф. Н-501. Т. 7. Л. 100-102, 104-105об.
16. Высочайшие приказы о чинах военных. Т. 5. Петроград, 1916. С. 2.
17. Из приказов Временного Правительства Армии и Флоту о чинах военных от 3 сентября 1917 г. // Армия и Флот Свободной России (Пгд). 1917. 20 сентября. С. 2.
18. ЦА ФСБ. Ф. Н-501. Т. 7. Л. 103.
19. Думбадзе Г. То, что способствовало нашему поражению в Сибири в Гражданскую войну // Вестник Первопоходника (Лос-Анджелес). 1963. С. 11.
20. Часовой (Париж-Брюссель). 1964. С. 23.
21. Партизанское движение в Сибири... С. 116.
22. Ситников М. 1-я Сибирская стрелковая дивизия в Тобольской операции // Сибирский исторический альманах. Т. 2. Красноярск. 2011. С. 171; Баженов Н., Дудин Л. и др. Под знаменем ВЦИК. М., 1963. С. 134-135.
23. Ситников М. 1-я Сибирская стрелковая дивизия... С. 175; Баженов Н., Дудин Л. и др. Под знаменем ВЦИК... С. 137.
24. РГВА. Ф. 39888. Оп. 1. Д. 3. Л. 83, 83об.